
Was für ein Jahr! Mein erstes volles Jahr als Bundes-

tagsabgeordneter verging wie im Flug. Über Arbeits-

mangel kann ich mich nicht beschweren und zusätzli-

che Aufgaben sind auch noch in Sicht. Ob Agrar-, Ener-

gie-�ŽĚĞƌ�ŵĂƌŝƟŵĞ�WŽůŝƟŬ͕�ŝŶ�ĂůůĞŶ��ĞƌĞŝĐŚĞŶ�ŚĂďĞŶ�

wir schon Vieles erreicht, aber auch noch viel vor.

Aber vor allem bin ich nach wie vor sehr stolz darauf,

KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ�ŝŶ��ĞƌůŝŶ�ǀ ĞƌƚƌĞƚĞŶ�ǌƵ�ĚƺƌĨĞŶ͘

Ich habe sehr viel Resonanz erfahren - per Post,

Telefon, Facebook oder im persönlichen Gespräch.

Dafür möchte ich mich herzlich bedanken. Macht

weiter so, denn darauf bin ich angewiesen.

Nun habe ich zwei Wochen zur Erholung, ich hoffe, ihr 

ŚĂďƚ�ĞďĞŶĨĂůůƐ�&ƌĞŝǌĞŝƚ͕ �Ƶŵ�<ƌĂŌ�ǌƵ�ƚĂŶŬĞŶ�Ĩƺƌ�ĚĂƐ�

nächste Jahr.

In der Vorweihnachtszeit ist Berlin herrlich ge-

schmückt. Alle, die in den letzten Wochen einen Aus-

flug in die Hauptstadt gemacht haben, werden den 

Anblick genossen haben. Ich gebe aber auch gern zu,

mich jetzt erstmal auf besinnliche Tage im Kreise mei-

ŶĞƌ�&ĂŵŝůŝĞ�ŝŶ�KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ�ǌƵ�ĨƌĞƵĞŶ͘

Und mit der nebenstehenden Impression aus dem

weihnachtlichen Zuhause der Familie Saathoff, gemalt 

von meiner Tochter Johanna (9 Jahre), verabschiede

ich mich für das zu Ende gehende Jahr 2014.

Norden, 19.12.2014 www.johann-saathoff.de

EĞǁ ƐůĞƩĞƌ�ǀ ŽŶ

Johann Saathoff, MdB
mit Berichten aus Berlin und der Region

Ausgabe 11 / 2014
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Boßeln mit der Landesvertretung Niedersachsen
Erst die Theorie - dann die Praxis...

Im Nachgang zu meiner Dienstreise nach Kanada und in die USA und meinem Treffen mit Al Gore hat mich der 
Direktor der NGO ClimateNexus aus New York, Michael Shank, angesprochen, ob wir zusammen ein sogenanntes
Op-ed, ein Diskussionspapier zum deutschen Weg der Energiewende, schreiben und veröffentlichen wollen.

�ŵ�ϵ ͘ ��ĞǌĞŵďĞƌ�ǁ ƵƌĚĞ�ƵŶƐĞƌ��ƌƟŬĞů�ǌƵŵ�dŚĞŵĞŶŬŽŵƉůĞǆ�ͣ �ŶĞƌŐŝĞǁ ĞŶĚĞ�ƵŶĚ�<ůŝŵĂǁ ĂŶĚĞů͞�ŝŶ�ĚĞŵ�ĂŵĞƌŝŬĂŶŝͲ
ƐĐŚĞŶ�EĂĐŚƌŝĐŚƚĞŶŵĂŐĂǌŝŶ�h ͘ ^͘ �EĞǁ Ɛ�ĂŶĚ�t ŽƌůĚ�ZĞƉŽƌƚ�ǀ ĞƌƂī ĞŶƚůŝĐŚƚ͘ �hŶƚĞƌ�ĚĞƌ�mďĞƌƐĐŚƌŝŌ�ͣ , Žǁ �' ĞƌŵĂŶǇ�' ŽĞƐ�
' ƌĞĞŶ͞ �ďĞůĞƵĐŚƚĞŶ�ǁ ŝƌ�ĚĂƐ�D ŽĚĞůů�ĚĞƌ�ĚĞƵƚƐĐŚĞŶ��ŶĞƌŐŝĞǁ ĞŶĚĞ�ƵŶĚ�ĚĞƐƐĞŶ�s ŽƌďŝůĚĨƵŶŬƟŽŶ�Ĩƺƌ�ĂŶĚĞƌĞ�>ćŶĚĞƌ͘�
�ƵƘĞƌĚĞŵ�ĚŝƐŬƵƟĞƌĞŶ�ǁ ŝƌ�D ƂŐůŝĐŚŬĞŝƚĞŶ͕ �Ƶŵ�ĚŝĞ�<ŽƐƚĞŶ�ǀ ŽŶ��KϮ-Emissionen angemessen darzustellen. Der Preis
für CO2-�ĞƌƟĮ ŬĂƚĞ�ŝŵ�ĞƵƌŽƉćŝƐĐŚĞŶ��ĞƌƟĮ ŬĂƚĞŚĂŶĚĞů�ŝƐƚ�ůĞŝĚĞƌ�ǀ ŝĞů�ǌƵ�ŶŝĞĚƌŝŐ͕�ǁ ĞƐŚĂůď�ǀ ŝĞů�ǌƵ�ǀ ŝĞů�̂ ƚƌŽŵ�ŵŝƚ�ĂůƚĞŶ�
<ŽŚůĞŬƌĂŌǁ ĞƌŬĞŶ�ƵŶĚ�ĚĂĚƵƌĐŚ�ŵŝƚ�ĞŝŶĞŵ�ĚĞƵƚůŝĐŚ�ŚƂŚĞƌĞŶ��KϮ-Ausstoß produziert wird. Wer daran Interesse hat,
ŬĂŶŶ�ĚĞŶ��ƌƟŬĞů�ƺďĞƌ�ĚĞŶ�>ŝŶŬ�ŝŵ�ƵŶƚĞŶƐƚĞŚĞŶĚĞŶ�&ĞŶƐƚĞƌ�ŶĂĐŚůĞƐĞŶ͘

�Ğƌ��ƌƟŬĞů�ŬĂŶŶ�ƺďĞƌ�ĚĞŶ�ĨŽůŐĞŶĚĞŶ�>ŝŶŬ�ĂƵĨŐĞƌƵĨĞŶ�ǁ ĞƌĚĞŶ͗

www.usnews.com/opinion/blogs/world-report/2014/12/09/germany-commits-to-ĂůƚĞƌŶĂƟǀ Ğ-energy-
not-coal-or-nuclear

@

How Germany Goes Green

�Ğƌ��Ğǀ ŽůůŵćĐŚƟŐƚĞ�ĚĞƐ�>ĂŶĚĞƐ�E ŝĞĚĞƌƐĂĐŚƐĞŶ�ďĞŝŵ��ƵŶĚ͕ �D ŝĐŚĂĞů�ZƺƚĞƌ͕�ŚĂƩĞ�ŵŝĐŚ�ĞŝŶŐĞůĂĚĞŶ͕ �ĚĞŶ��ĞƐĐŚćŌŝŐĞŶ�
der niedersächsischen Landesvertretung in Berlin das Boßeln beizubringen. Dieser Einladung bin ich natürlich gern
gefolgt. Nach einer kurzen Einführung in der Landesvertretung am Potsdamer Platz zogen wir mit Bollerwagen zum
Gleisdreieck-WĂƌŬ͘�s ŝĞƌ�D ĂŶŶƐĐŚĂŌĞŶ�ďĞŵƺŚƚĞŶ�ƐŝĐŚ�ƌĞĚůŝĐŚ�Ƶŵ�ĞŝŶĞŶ�ŐƵƚĞŶ�ͣ ^ĐŚƂƚ͞ ͘ �

�ĞŶ��ĞƌůŝŶĞƌŶ�ŽƐƞƌŝĞƐŝƐĐŚĞƐ�<ƵůƚƵƌŐƵƚ�ŶćŚĞƌǌƵďƌŝŶŐĞŶ͕ �ŚĂƚ�ŵŝƌ�ŐƌŽƘĞŶ�̂ ƉĂƘ�ŐĞŵĂĐŚƚ͘ ��Ă�ĚŝĞ�&ĞůĚǁ ĞŐĞ�ŝŶ�ĚĞƌ�D ŝƩĞ�
Berlins rar sind, haben wir mehrheitlich auf Asphaltwegen geworfen. Das hat dem Vergnügen aber keinen Abbruch
getan. Nur dem obligatorischen Korn habe ich bei dieser Gelegenheit nicht gefrönt.

Zum Anfang eine kurze Erklärung der Spielregeln.
ZĞĐŚƚƐ�ŝŵ��ŝůĚ�ĚĞƌ��Ğǀ ŽůůŵćĐŚƟŐƚĞ͕�D ŝĐŚĂĞů�Zƺ ƚĞƌ

/ŵ��ŶƐĐŚůƵƐƐ�ĚĂŶŶ��ŽƘĞůŶ�ŵŝƚ�' ƌŽƘƐƚĂĚƞůĂŝƌ�ŝŵ�WĂƌŬ�Ăŵ�' ůĞŝƐĚƌĞŝĞĐŬ�ƵŶǁ Ğŝƚ�
des Potsdamer Platzes
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Beim Präsidium der Gartenbauer

Besuch von Norderney

�Ğƌ� �ĞŶƚƌĂůǀ ĞƌďĂŶĚ� ' ĂƌƚĞŶďĂƵ� ŚĂƩ Ğ� ŵĞŝŶĞŶ� ��h -
Kollegen Thomas Mahlberg und mich zu seiner Präsidi-
umssitzung eingeladen, um dort mit uns die Gartenbau-
ƉŽůŝƟŬ�ĚĞƌ�ďĞŝĚĞŶ�<ŽĂůŝƟŽŶƐĨƌĂŬƟŽŶĞŶ�ŝŶ�ĚĞƌ�ŐƌŽƘĞŶ�<ŽĂͲ
ůŝƟŽŶ�ǌƵ�ďĞƐƉƌĞĐŚĞŶ͘ �EĞďĞŶ�ǀ ŝĞůĞŶ�ĂŶĚĞƌĞŶ�dŚĞŵĞŶ�ďĞͲ
treue ich bei der
SPD auch den Be-
reich Gartenbau.
�ŝĞ� ǁ ŝĐŚƟŐƐƚĞŶ�
Themen für den
kommerziellen
Gartenbau sind der
Einsatz von Pflan-
ǌĞŶƐĐŚƵƚǌŵŝƩ ĞůŶ�
und natürlich der
Absatz ihrer Pro-
dukte. Ich war mit
ZVG-Präsident Jür-
gen Mertz einig,
dass beim Einsatz
ǀ ŽŶ�WŇĂŶǌĞŶƐĐŚƵƚǌŵŝƩĞůŶ�ĚŝĞ�D ĂǆŝŵĞ�ͣ ^Ž�ǁ ĞŶŝŐ�ǁ ŝĞ�
möglich“ gelten muss. Beim Absatz geht es den Garten-
bauern ähnlich wie vielen anderen Erzeugern, der Einzel-
ŚĂŶĚĞů�ĚŝŬƟĞƌƚ�ĚŝĞ�WƌĞŝƐĞ͘��Ğŝ�ĚĞƌ�̂ W��ǁ ŽůůĞŶ�ǁ ŝƌ�ŝŶ�ĚĞŶ�
nächsten Monaten den Dialog mit den großen Handels-
ŬŽŶǌĞƌŶĞŶ�ŝŶƚĞŶƐŝǀ ŝĞƌĞŶ͕ �Ƶŵ�ůĂŶŐĨƌŝƐƟŐ�ĚŝĞ�s ĞƌďƌĂƵĐŚĞƌ�

ƵŶĚ�ĚŝĞ��ƌǌĞƵŐĞƌ�ŝŶ�ŝŚƌĞƌ�WŽƐŝƟŽŶ�ǌƵ�ƐƚćƌŬĞŶ͘ ��ůƐ��ŶĞƌŐŝĞͲ
ƉŽůŝƟŬĞƌ�ŬŽŶŶƚĞ�ŝĐŚ�ĚŝĞ�ďĞŝĚĞŶ�WŽůŝƟŬďĞƌĞŝĐŚĞ��ŐƌĂƌ– und
�ŶĞƌŐŝĞƉŽůŝƟŬ�ǀ ĞƌďŝŶĚĞŶ͕ �ĚĞŶŶ�ŐĞƌĂĚĞ�ŝŵ�hŶƚĞƌŐůĂƐŐĂƌͲ
tenbau besteht ein enormes Potenzial, zum einen für
Energieeinsparung und zum anderen für die Speicherung

von Energie. Ein weiteres
Thema der Gartenbaube-
triebe ist das Landesraum-
ordnungsprogramm in
Niedersachsen. Durch den
ersten Programmentwurf
wäre der Torfabbau in
E ŝĞĚĞƌƐĂĐŚƐĞŶ� ƉƌĂŬƟƐĐŚ�
zum Erliegen gekommen.
Die Gartenbauer brauchen
ĚĞŶ�ĞŝŶǌŝŐĂƌƟŐĞŶ�ŶŝĞĚĞƌͲ
sächsischen Torf für ihre
Kultursubstrate, weil die
Entwicklung von Ersatz-
substraten noch nicht weit

ŐĞŶƵŐ�ĨŽƌƚŐĞƐĐŚƌŝƩĞŶ�ŝƐƚ͘ �D ŝƩ ůĞƌǁ ĞŝůĞ�ŚĂƚ�ĚĞƌ�ŶŝĞĚĞƌͲ
ƐćĐŚƐŝƐĐŚĞ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌƐŵŝŶŝƐƚĞƌ�ĂŶŐĞŬƺŶĚŝŐƚ͕ �ĚĞŶ��ŶƚͲ
ǁ ƵƌĨ�ŵĞŚƌ�ŽĚĞƌ�ǁ ĞŶŝŐĞƌ�ŬŽŵƉůĞƩ �ǌƵ�ƺďĞƌĂƌďĞŝƚĞŶ͘ ��Ğƌ�
Gartenbau ist für mich als Abwechslung ein schönes Betä-
ƟŐƵŶŐƐĨĞůĚ�ƵŶĚ�ŝĐŚ�ĨƌĞƵĞ�ŵŝĐŚ�ĂƵĨ�ĚŝĞ��ƌďĞŝƚ�ŝŶ�ĚŝĞƐĞŵ�
Gebiet.

Der Norderneyer Bürgermeister Frank Ulrichs war auf
�ŝĞŶƐƚƌĞŝƐĞ�ŝŶ��ĞƌůŝŶ͘ �t ŝƌ�ŚĂƩ ĞŶ�ŐĞŵĞŝŶƐĂŵ�ĞŝŶĞŶ�dĞƌͲ
min im Bundesverkehrsministerium. Dort ging es um die
durchgängige Erreichbarkeit Norderneys mit der Fähre.
�ŝĞ�&ĂŚƌǁ ĂƐƐĞƌƐŝƚƵĂƟŽŶ�ŚĂƚ�ƐŝĐŚ�ŝŶ�ĚĞŶ�ǀ ĞƌŐĂŶŐĞŶĞŶ�:ĂŚͲ
ren immer wieder verändert und die Fahrrinne musste

immer wieder ausgebaggert werden, damit die Fähren
auch bei Niedrigwasser zwischen Norddeich und Nor-
derney verkehren können. Wir glauben, mit dem Bundes-
verkehrsministerium eine gute Lösung gefunden zu ha-
ďĞŶ͘ �t ŝƌ�ŚĂďĞŶ�ĂďĞƌ�ĂƵĐŚ�ĚŝĞ�ďĂƵůŝĐŚĞ�̂ ŝƚƵĂƟŽŶ�ĂƵĨ�ĚĞƌ�
Insel erörtert. Leider werden immer häufiger Mietwoh-
nungen durch Ferienwohnungen ersetzt. Durch die Ver-
knappung des Wohnraums steigen natürlich auch die
Mieten, was für die Einwohner wie auch die Saisonbe-
ƐĐŚćŌŝŐƚĞŶ�ǌƵŶĞŚŵĞŶĚ�ǌƵ�ĞŝŶĞŵ�WƌŽďůĞŵ�ǁ ŝƌĚ͘ ��ŝĞƐĞƐ�
Problem haben viele Inseln und ich habe mit einer Reihe
ǀ ŽŶ�<ŽůůĞŐĞŶ�ĞŝŶĞ�/ŶŝƟĂƟǀ Ğ�ǌƵƌ�	ŶĚĞƌƵŶŐ�ĚĞƐ��ĂƵŐĞƐĞƚǌͲ
buches gestartet, um dieses Problem einzudämmen. Im
&ƌƺŚũĂŚƌ�ϮϬϭϱ�ƐŽůů�ĚŝĞ�ǀ ŽŶ�, ŽůŐĞƌ�, ĞǇŵĂŶŶ�ŝŶ�ϮϬϭϰ�ŝŶŝƟͲ
ierte „Inselkonferenz“ fortgesetzt werden. Ich habe mit
Frank Ulrichs einen regelmäßigen Austausch verabredet,
denn es gibt sehr viele Anknüpfungspunkte zwischen
dem Norderneyer Bürgermeister und mir.

Johann Saathoff, Jürgen Mertz, Präsident des Zentralverbandes Gartenbau (ZVG) und 
Thomas Mahlberg, MdB (CDU), v.l.



Seite 4

Über 70 Schülerinnen und Schüler der KGS Wiesmoor besuchten mich und den Deutschen Bundestag.

Die Klassen nutzten die Gelegenheit, mich als „ihren Abgeordneten“ mit Fragen zu löchern. Nach einer Aufwärmpha-
ƐĞ�ŐŝŶŐ�ĞƐ�ĂŶƐ��ŝŶŐĞŵĂĐŚƚĞ�ĚĞƌ��ŐƌĂƌƉŽůŝƟŬ͘�t ŝƌ�ŚĂďĞŶ�ŝŶƚĞŶƐŝǀ �ƺďĞƌ�dŝĞƌŚĂůƚƵŶŐ�ƵŶĚ��ƌŶćŚƌƵŶŐ�ĚŝƐŬƵƟĞƌƚ͘ �
Die Gruppe nahm ferner an einer Plenarsitzung des Deutschen Bundestages teil und besuchte im Anschluss an das
Gespräch die Kuppel auf dem Dach des Reichstages.

Bundestag Grün-Weiß
Gründung des ersten Werder-Bremen-Fanclubs im Deutschen Bundestag

Der Deutsche Bundestag war in der letzten Sitzungswoche im November fest in grün-weißen Händen - am Ran-
de des Plenums hat sich der erste Werder-Bremen-Fanclub „Bundestag Grün-Weiß“ gegründet.

An der Gründungsversammlung nahmen unter anderem der Parlamentarische Staatssekretär beim Bundesminis-
ƚĞƌ�Ĩƺƌ�t ŝƌƚƐĐŚĂŌ�ƵŶĚ��ŶĞƌŐŝĞ͕�hǁ Ğ��ĞĐŬŵĞǇĞƌ�;^W�Ϳ͕�ĚĞƌ�ĂŐƌĂƌƉŽůŝƟƐĐŚĞ�̂ ƉƌĞĐŚĞƌ�ĚĞƌ�̂ W� -�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ͕ �
Wilhelm Priesmeier (SPD), sowie weitere Abgeordnete aus dem gesamten Bundesgebiet teil.
�ůƐ�/ŶŝƟĂƚŽƌ�ĚĞƐ�&ĂŶĐůƵďƐ�ǁ ƵƌĚĞ�ŝĐŚ�ĞŝŶƐƟŵŵŝŐ�ǌƵŵ�ĞƌƐƚĞŶ�s ŽƌƐŝƚǌĞŶĚĞŶ�ŐĞǁ ćŚůƚ͘ ��ĞŶ�ǌǁ ĞŝƚĞŶ�s ŽƌƐŝƚǌ�ƺďĞƌŶŝŵŵƚ�
�ŚƌŝƐƟŶĂ�:ĂŶƚǌ�;K ƐƚĞƌŚŽůǌ-Verden, SPD). Dennis Rohde (Oldenburg-Ammerland, SPD) wurde zum Kassenwart
ŐĞǁ ćŚůƚ͘ �/ĐŚ�ŚĂďĞ�ŵŝĐŚ�ƺďĞƌ�ƐŽ�ǀ ŝĞů�ƉŽƐŝƟǀ Ğ�ZĞƐŽŶĂŶǌ�ďĞŝ�ĚĞŶ�<ŽůůĞŐŝŶŶĞŶ�ƵŶĚ�<ŽůůĞŐĞŶ�ŐĞĨƌĞƵƚ�- und auch dar-
über, dass wir ab sofort aus dem Deutschen Bundestag heraus unseren Verein unterstützen können.

' ƵƚĞ�̂ ƟŵŵƵŶŐ�ďĞŝ�ĚĞŶ�t ĞƌĚĞƌ-Fans Karin Evers-D ĞǇĞƌ͕�:ŽŚĂŶŶ�̂ ĂĂƚŚŽī ͕ ��ŚƌŝƐƟŶĂ�:ĂŶƚǌ͕��ĞŶŶŝƐ�ZŽŚĚĞ͕�
Dagmar Schmidt, Elvira Dobrinski-t ĞŝƘ�ƵŶĚ�D ĂƌƟŶ�ZŽƐĞŵĂŶŶ�;ǀ ͘ ů͘Ϳ
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Gemeinsam mit unserem Landtagsabgeordneten Wiard

Siebels (r.) war ich zu Gast auf der Delegiertenver-

ƐĂŵŵůƵŶŐ�ĚĞƐ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌůŝĐŚĞŶ�, ĂƵƉƚǀ ĞƌĞŝŶƐ�;>, s Ϳ�

Ĩƺƌ�KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ�ŝŶ�, ŽůƚƌŽƉ�ŝŶ�ĚĞƌ�' ĞŵĞŝŶĚĞ�' ƌŽƘĞĨĞŚŶ͘ �

Erich Hinrichs (2.v.l.) aus Osterhusen wurde mit 93,7

WƌŽǌĞŶƚ�ďĞƌĞŝƚƐ�ǌƵŵ�ĨƺŶŌĞŶ�D Ăů�ǌƵŵ�WƌćƐŝĚĞŶƚĞŶ�ĚĞƐ�

LHV gewählt. Auf der Veranstaltung traf ich auch den

bisherigen Vorsitzenden des Landvolks im Landkreis

Aurich, Peter Dirksen (3.v.l.) aus Oldeborg. Nach lang-

ũćŚƌŝŐĞƌ�dćƟŐŬĞŝƚ�ŝŶ�ĚŝĞƐĞŵ��ŵƚ�ŚĂƩ Ğ��ŝƌŬƐĞŶ�ŶŝĐŚƚ�ĞƌͲ

neut für das Amt des Vorsitzenden kandidiert. Neuer

Vorsitzender des Landvolks im Landkreis Aurich wurde

der Wiesmoorer Hartwig Frühling. In seinem agrarpoli-

ƟƐĐŚĞŶ��ĞƌŝĐŚƚ�ďĞůĞƵĐŚƚĞƚĞ�WƌćƐŝĚĞŶƚ�, ŝŶƌŝĐŚƐ�ĚŝĞ�>ĂŐĞ�

ĚĞƌ�ŽƐƞƌŝĞƐŝƐĐŚĞŶ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚĞ�ƵŶĚ�ǌĞŝŐƚĞ�ƐŝĐŚ�ĨƌŽŚ�ƵŶĚ�

dankbar über die erstklassige Ernte, die die Bauern in

diesem Jahr einfahren konnten.

Auf Einladung der Emder Jusos habe ich mit deren
s ŽƌƐƚĂŶĚ�ƺďĞƌ�ĂŬƚƵĞůůĞ�dŚĞŵĞŶ�ĚĞƌ��ƵŶĚĞƐƉŽůŝƟŬ�
ĚŝƐŬƵƟĞƌƚ͘

Den jungen Parteimitgliedern habe ich zuerst von
meinem ersten Jahr im Bundestag berichtet und wel-
che Aufgaben ich im Bundestag bzw. in der SPD-
&ƌĂŬƟŽŶ�ƺďĞƌŶŽŵŵĞŶ�ŚĂďĞ͘��ŶƐĐŚůŝĞƘĞŶĚ�ďĞƐƟŵŵƚĞŶ�
die geplanten Freihandelsabkommen CETA und TTIP
den größten Teil der Diskussion.

Die Jusos, die sich sehr gut auf das Thema Freihandels-
ĂďŬŽŵŵĞŶ�ǀ ŽƌďĞƌĞŝƚĞƚ�ŚĂƩ ĞŶ͕ �ƐƚĞůůƚĞŶ�ŵŝƌ�ǀ ŝĞůĞ�ŬŽŶͲ
ŬƌĞƚĞ�&ƌĂŐĞŶ͘ �, ŝĞƌǌƵ�ŬŽŶŶƚĞ�ŝĐŚ�/ŚŶĞŶ�ŵŝƩĞŝůĞŶ͕ �ĚĂƐƐ�
ĚĞƌǌĞŝƚ�ŶŽĐŚ�ŬĞŝŶĞ��ďƐƟŵŵƵŶŐĞŶ�ǌƵ���d��ŽĚĞƌ�dd/W�
im Bundestag geplant sind. Es gibt noch mindestens ein
weiteres Jahr lang Verhandlungen, das die SPD-&ƌĂŬƟŽŶ�
bzw. die Bundesregierung für weitere Verbesserungen
nutzen will. Der aktuelle Verhandlungstext wird derzeit
auf EU-Ebene überarbeitet.

Die SPD und der DGB haben unter Federführung des
SPD-Parteivorsitzenden Sigmar Gabriel gemeinsame
Ziele verabschiedet, die nicht nur für TTIP, sondern
auch für CETA gelten. In den anstehenden Verhandlun-
gen wird sich die SPD für die Durchsetzung der be-
schlossenen Ziele einsetzen und auch gegenüber den
europäischen Partnern dafür werben. Über die ange-
regte und detailreiche Diskussion mit den jungen Par-
teimitgliedern habe ich mich sehr gefreut und verspre-
che, mich auch weiterhin mit den Jusos aus meinem
Wahlkreis regelmäßig zu treffen, damit wir uns regel-
mäßig austauschen können.

Dazu und generell zur Mitarbeit bei den Jusos sind inte-
ressierte Jugendliche aus Emden und Umgebung immer
herzlich eingeladen, betonte Juso-Vorsitzender Jan Mü-
cher abschließend.

Zu Gast
bei den Emder Jusos

Tannenbaum, gemalt von Johanna Saathoff, 9 Jahre
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Radiointerview mit NDR Info
ǌƵƌ��ƵŬƵŶŌ�ĚĞƌ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌ

KŶ��ŝƌ�ďĞŝ�ZĂĚŝŽ�KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ

s ĞƌŐĂŶŐĞŶĞƐ�t ŽĐŚĞŶĞŶĚĞ�ŚĂƩ Ğ�ŝĐŚ�ǁ ŝĞĚĞƌ�ĚŝĞ�' ĞůĞͲ
ŐĞŶŚĞŝƚ͕ �ŵŝƚ�dĞďďĞ�D ĞǇĞƌ�ďĞŝ�ZĂĚŝŽ�KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ�ƺďĞƌ�
meine Arbeit in Berlin sprechen zu können. Die meiste
�Ğŝƚ�ƐƉƌĂĐŚĞŶ�ǁ ŝƌ�ƺďĞƌ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌƐƉŽůŝƟŬ�- den Ver-
fall des Milchpreises und die Tierhaltung. Ich habe
ĚĞƵƚůŝĐŚ�ŐĞŵĂĐŚƚ͕ �ĚĂƐƐ�ĞƐ�ƵŶƐ�ĂƵĐŚ�ǁ ŝĐŚƟŐ�ŝƐƚ͕ �ĚĂƐƐ�
Tiere vor ihrem Tod ein echtes Leben haben. Dahinge-
hend wollen wir die Tierhaltung in Deutschland verbes-
sern.

In der SPD wollen wir eine Neuausrichtung der Landwirt-
ƐĐŚĂŌƐƉŽůŝƟŬ͘��ĞŶƚƌĂů�Ĩƺƌ�ƵŶƐ�ŝƐƚ�ĚĂďĞŝ�ĚŝĞ�&ƌĂŐĞ͕�ǁ ŝĞ�ĞƐ�
den Menschen im ländlichen Raum geht. Ich sehe Agrar-
ƉŽůŝƟŬ�ĂůƐ�dĞŝů�ĞŝŶĞƌ�WŽůŝƟŬ�ĚĞƌ��Ŷƚǁ ŝĐŬůƵŶŐ�ůćŶĚůŝĐŚĞƌ�
Räume. Um den Anforderungen des globalen Marktes
ŐĞƌĞĐŚƚ�ǌƵ�ǁ ĞƌĚĞŶ͕ �ŝƐƚ�ĚĞƌ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚ�ĚĞƌ��ƵŬƵŶŌ�Ĩƺƌ�ŵŝĐŚ�
ƐŽǁ ŽŚů�EĂŚƌƵŶŐƐŵŝƩ ĞůƉƌŽĚƵǌĞŶƚ͕ ��ŶĞƌŐŝĞůŝĞĨĞƌĂŶƚ�ĂůƐ�
ĂƵĐŚ�>ĂŶĚƐĐŚĂŌƐƉŇĞŐĞƌ͘

t ŝĞ�ǀ ŝĞůĞ�ĂŶĚĞƌĞ�WŽůŝƟŬĞƌŝŶŶĞŶ�ƵŶĚ�WŽůŝƟŬĞƌ�ŚĂďĞ�

auch ich mich am bundesweiten Vorlesetag am Frei-

tag, dem 21. November, beteiligt. Ich war zu Gast im

Kindergarten Zwergennest in Riepe und habe den

<ŝŶĚĞƌŶ�Ƶ͘ Ă͘ �ĂƵƐ�Η�ŝĞ�ŬůĞŝŶĞ�ZĂƵƉĞ�E ŝŵŵĞƌƐĂƩ Η�ƵŶĚ�

"Der kleine Käfer Immerfrech" vorgelesen.

Als Vater von fünf Kindern habe ich es immer sehr ge-

nossen, meinen Kindern Geschichten vorzulesen. Nur

ǁ Ğƌ�ƐĞŝŶĞŶ�<ŝŶĚĞƌŶ�ǀ ŽƌůŝĞƐƚ͕ �ŵŽƟǀ ŝĞƌƚ�ƐŝĞ�ĂƵĐŚ�ƐĞůďƐƚ�

zum Lesen. Aus diesem Grund beteilige mich immer

wieder mit großer Freude an dem von der Wochen-

ǌĞŝƚƐĐŚƌŝŌ�Η�ŝĞ��ĞŝƚΗ�ƵŶĚ�ĚĞƌ�̂ ƟŌƵŶŐ�>ĞƐĞŶ�ŝŶƐ�>ĞďĞŶ�

gerufenen Vorlesetag und hoffe dadurch auch Eltern 

ƵŶĚ�' ƌŽƘĞůƚĞƌŶ�ĚĂǌƵ�ŵŽƟǀ ŝĞƌĞŶ�ǌƵ�ŬƂŶŶĞŶ͕ �ĚĞŶ�<ŝŶͲ

dern mehr vorzulesen.

EĞďĞŶ�ĚĞŵ�s ŽƌůĞƐĞŶ�ŚĂƩ Ğ�ŝĐŚ�ĂƵĐŚ�ĚŝĞ�D ƂŐůŝĐŚŬĞŝƚ͕ �

mir von Leiterin Petra Hinrichs die Einrichtung zeigen

zu lassen und mit ihr über aktuelle Entwicklungen im

�ĞƌĞŝĐŚ�<ŝŶĚĞƌďĞƚƌĞƵƵŶŐƐĂƵƐďĂƵ�ǌƵ�ĚŝƐŬƵƟĞƌĞŶ͘ �t ŝƌ�

ǁ ĂƌĞŶ�ƵŶƐ�ĚĂƌƺďĞƌ�ĞŝŶŝŐ͕�ǁ ŝĞ�ǁ ŝĐŚƟŐ�ĚŝĞ�ƐŽŐĞŶĂŶŶƚĞ�

ĚƌŝƩ Ğ�<ƌĂŌ�ƐĞŝ͕�ĚŝĞ�ĚĂƐ�>ĂŶĚ�E ŝĞĚĞƌƐĂĐŚƐĞŶ�Ăď�ĚĞŵ�

01.01.2015 finanziert. 

�Ğƌ��ƵŶĚ�ŚŝůŌ�ĚĞŶ�>ćŶĚĞƌŶ�ƐĞŝƚ�:ĂŚƌĞŶ�ŶĂĐŚŚĂůƟŐ�ƵŶĚ�

ƚĂƚŬƌćŌŝŐ�ďĞŝ�ĚĞƌ�&ŝŶĂŶǌŝĞƌƵŶŐ�ĚĞƐ��ƵƐďĂƵƐ�ĚĞƌ�<ŝŶͲ

derbetreuung. Es war schön vor Ort zu sehen, wie

�ƵŶĚĞƐŵŝƩ Ğů�ƐŝŶŶǀ Žůů�ĞŝŶŐĞƐĞƚǌƚ�ǁ ĞƌĚĞŶ͘ �

Am 1. Dezember hat der NDR einen Bericht zur Zu-
ŬƵŶŌ�ĚĞƌ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌ�ŐĞƐĞŶĚĞƚ͕ �ŝŶ�ĚĞŵ�ĚĞƌ�&ŽŬƵƐ�
ĂƵĨ�KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ�ŐĞůĞŐƚ�ǁ ƵƌĚĞ͘�

Teil des Berichts ist ein Interview, das ich während
meines Besuches auf dem Hof von Focko Smit in
Visquard gegeben habe. Im Zusammenhang mit der
&ƌĂŐĞ͕�ǁ ĂƐ�ĚŝĞ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌ�ůĞŝƐƚĞŶ�ŬĂŶŶ�ƵŶĚ�ǁ ŝĞ�ƐŝĞ�
ĂƵƐƐĞŚĞŶ�ƐŽůů͕�ǁ ƵƌĚĞŶ�ǀ ŝĞůĞ�dŚĞŵĞŶ�ĚĞƌ��ŐƌĂƌƉŽůŝƟŬ�
ĚĞďĂƫ Ğƌƚ͘ �hŶƚĞƌ�ĂŶĚĞƌĞŵ�ŐŝŶŐ�ĞƐ�Ƶŵ�ĚŝĞ�ƐŝŶŬĞŶĚĞŶ�
Milchpreise, das Thema Flächenverbrauch und die
ĂŬƚƵĞůůĞ�dŝĞƌƐĐŚƵƚǌĚĞďĂƩ Ğ͘��ĂďĞŝ�ŚĂďĞ�ŝĐŚ�ďĞƚŽŶƚ͕ �
dass es hier nicht allein um Tierschutz geht, sondern
auch um die Frage der Entwicklung der ländlichen
Räume insgesamt.

Die Sendung des NDR Forums kann auf der

Homepage des NDR abgerufen und werden

unter:

www.ndr.de/info/Streit-im-Stall,

@

Bundesweiter Vorlesetag
im Kindergarten Zwergennest

Die kleinen Zuhörer verfolgten ganz gespannt den
' ĞƐĐŚŝĐŚƚĞŶ�ǀ ŽŶ�ĚĞƌ�ͣŬůĞŝŶĞŶ�ZĂƵƉĞ�E ŝŵŵĞƌƐĂƩ ͞ �

und dem „kleinen Käfer Immerfrech“
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hŶƚĞƌ�ĚĞŵ�D ŽƩ Ž�ͣ ^ƉŝĞůĞƌŝƐĐŚ�ŝŶ�ĚĞƌ�ŐƌŽƘĞŶ�WŽůŝƟŬ�
mitmischen“ fand vom 30. November bis zum
Ϯ͘ ��ĞǌĞŵďĞƌ�ϮϬϭϰ�ĚĂƐ�ͣ WůĂŶƐƉŝĞů��ƵŬƵŶŌƐĚŝĂůŽŐ͞ �ĚĞƌ�
SPD-�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ�ŝŶ��ĞƌůŝŶ�ƐƚĂƩ ͘ ��ƵĨ��ŵĞŝŶĞ��
Einladung nahm Lorenz Behr (17) aus Norderney teil.

Die Teilnehmerinnen und Teilnehmer erlebten dabei
realitätsnah die Arbeit der SPD-�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ͘ �
^ŝƚǌƵŶŐƐĂďůćƵĨĞ͕� ĨƌĂŬƟŽŶƐŝŶƚĞƌŶĞ� �ƌďĞŝƚƐŐƌƵƉƉĞŶ-
ƐƚƌƵŬƚƵƌĞŶ�ďŝƐ�ŚŝŶ�ǌƵƌ�' ĞƐĐŚćŌƐŽƌĚŶƵŶŐ�ǁ ƵƌĚĞŶ�ĚĂďĞŝ�
ƌĞĂůŝƐƟƐĐŚ�ŶĂĐŚŐĞďŝůĚĞƚ͘ �>ŽƌĞŶǌ��ĞŚƌ�ǁ ƵƌĚĞ�ĚĂďĞŝ�ĚĞƌ�
�ƌďĞŝƚƐŐƌƵƉƉĞ�ͣ EĞƚǌƉŽůŝƟŬ͞ �ǌƵŐĞƚĞŝůƚ�ƵŶĚ�ŚĂƩ Ğ�Ăŵ�
Ende Gelegenheit, den erarbeiteten Gesetzentwurf in

der realen Arbeitsgruppe der SPD-�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ�
meinen Kolleginnen und Kollegen vorzustellen.

Ich als Abgeordneter freue mich sehr über die Möglich-
keit, jungen Menschen einen Eindruck von
ĚĞƌ��ƌďĞŝƚ�ĞŝŶĞƌ�&ƌĂŬƟŽŶ�ŝŵ��ĞƵƚƐĐŚĞŶ��ƵŶĚĞƐƚĂŐ�ǌƵ�
ǀ ĞƌŵŝƩ ĞůŶ͘

Das Fazit von Lorenz Behr nach drei Tagen Bundespoli-
ƟŬ�Į Ğů�ĚĂŶŶ�ĂƵĐŚ�ĞŶƚƐƉƌĞĐŚĞŶĚ�ŐƵƚ�ĂƵƐ͘ ��ƌ�ĞŵƉĨĂŶĚ�ĞƐ�
ĂůƐ�ĂƵƐŐĞƐƉƌŽĐŚĞŶ�ƉŽƐŝƟǀ �ǌƵ�ĞƌůĞďĞŶ͕ �ĚĂƐƐ�ƐŝĐŚ�ƐŽ�ǀ ŝĞůĞ�
ũƵŶŐĞ�D ĞŶƐĐŚĞŶ�Ĩƺƌ�WŽůŝƟŬ�ŝŶƚĞƌĞƐƐŝĞƌĞŶ�ƵŶĚ�ĚĂďĞŝ�
mitarbeiten wollen.

WůĂŶƐƉŝĞů��ƵŬƵŶŌƐĚŝĂůŽŐ�ŝŵ��ƵŶĚĞƐƚĂŐ
Lorenz Behr aus Norderney war dabei

Johann Saathoff und Lorenz Behr aus Norderney


